Texte étudié : Guillaume Apollinaire, *Alcools*, « Le Pont Mirabeau » Commentez ce texte.

Le poème « Le Pont Mirabeau » est un poème d'amour, d'amour déçu. Apollinaire qui a été abandonné par son amoureuse baigne dans la tristesse sur le pont. Il se tient debout au centre du pont Mirabeau et il regarde le cours de l'eau en se plongeant dans ses souvenirs.



Dans la première strophe de ce poème, il assimile leur amour au cours de la Seine et il sent que son amour coule et s'en va quelque part, loin, et en même temps, il se rend compte que son amour a fini. Il est si triste qu'il ne peut pas croire que la joie reviendra et il essaie de se persuader qu'il sera heureux après sa peine.

Les vers « Vienne la nuit sonne l'heure Les jours s'en vont je demeure » sont répétés plusieurs fois, quatre fois au total. Ces deux vers jouent un rôle important dans ce poème : le rythme de ces vers est très lent et très doux ; ils font ressortir d'autant plus efficacement sa mélancolie. Ces vers veulent dire que tout change : le temps passe, les jours s'écoulent, mais lui seul, ne peut pas changer en s'attachant au passé.

Dans la deuxième strophe, il regarde vers son passé, et se souvient qu'ils ont été ensemble sur le pont, mains dans les mains, face à face. Il croyait alors que son amour allait durer pour toujours et qu'ils ne se sépareraient jamais. Mais il avait tort. Son amour a fini, son amoureuse l'a quitté, le laissant tout seul, triste.

Dans la troisième strophe, il dit que tout change comme son amour. Rien n'est éternel et invariable. Surtout l'amour est un sentiment qui ne change pas immédiatement. L'amour qui paraît permanent peut s'estomper avec le temps. Cela arrive toujours : on ne peut pas l'arrêter.

Dans la dernière strophe, il dit que tout ce qui a passé ne revient pas : soit le temps, soit l'amour. Une fois disparu, l'amour ne va pas revenir. C'est un sentiment qui change toujours. On veut croire que c'est pour toujours, qu'il reste tant qu'il est, mais ce n'est pas possible. Il n'y a rien à faire pour l'arrêter.

Dans l'ensemble, ce poème nous fait savoir que l'amour n'est pas pour toujours. Il change avec le temps et ne revient pas, comme l'eau qui passe sous le pont, comme le temps qui passe sans cesse. Si on s'aime, on est heureux et on croit ou veut croire que cela va durer pour toujours, que cet amour est éternel. Je crois que c'est la même expérience pour tout le monde. Mais il arrive que l'un ou l'une quitte l'autre, et on perd l'amour. L'amour est un sentiment qui existe depuis que l'humanité est née. On languira d'amour, parfois en se réjouissant, parfois en souffrant jusqu'au jour de sa mort.